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! ! ! !“给你们讲个恐怖故事：我还没
写完作业，但是老师要来家访了。”
这两周，新生即将开学，家访、家长
会进入密集举行期，《怎样应对老师
家访》等帖子也在微博、微信朋友圈
上热转。有一些年轻的家长甚至调
侃起自己的孩子来：“突然得知我家
崽崽老师要来家访……为什么我如
此激动啊哈哈，有一种幸灾乐祸的
感觉。”

家访是一件很可怕的事情吗，
家访作为一种教师与家庭取得沟
通的形式是否有存在的必要？

家访可怕吗!

“家访干了些什么已经记不清
了，只记得当时很紧张。”说起家访
这件“小事”一位市民朋友如是说。
对于入学不久的孩子来说，老师这
个称呼的含义既陌生又可畏，老师
到家中来恐怕很容易引起孩子的
紧张感。以至于在街访中，我们问
到这个话题的时候，少有市民能够
完整地记述家访的情节，而唯独对
孩童时代的紧张情绪历久弥新。
当然，时代的变化也让教育环

境发生了极大的改变，年纪稍大的
青年们犹记得当时的“紧张”，而正

值学龄年代的小朋友却未必真正感
到畏惧。一位小女生对着镜头说：
“老师来我家里我会很开心的。”

家访做什么!

不管是已为人父母的长者还是
年纪较小的青年人都认为家访的目
的在于增进教师和家长的沟通。

有的市民觉得家访能够对学
校教育起到推动作用的，但也有相
当一部分人觉得了解学生情况未
必就需要家访这种形式。一位先生
说：“学校一年两三次的家长会就
足够让教师了解学生的家庭情况，
家访这件事很麻烦，比较没必要。”

家访必要吗!

对于争议，上海市黄浦卢湾一
中心小学一年级五班的班主任老
师王岚作了较为系统的解读。她针
对自己所在学校近期正在进行的
新生培训介绍说：“通过新生培训，
老师们对学生的基本情况、饮食习
惯等有了一个基本的认识，这时及
时跟进家访，可以让我们更为深入
地了解孩子，以便于日后的教学。”

王老师说希望家长和老师之
间能够形成良性的互动，一切都是
为了孩子的教育。
新民网记者 江妍 萧君玮 宋祖礼

! ! ! !昨天，本报报道了《本报记者探
访申城十余个地铁站安检点，发现
安全隐患———乘客嫌烦嫌脏 安检
能混就混》一文，引发市民关注与热
议。沪上专家呼吁，市民有必要养成
安全出行的生活习惯。

粗暴拒检众人谴责
“一天早晨乘地铁，在 !号线塘

桥地铁站，看见一位男乘客不配合
安检，并推搡了女安检员。当时，女

安检员被突如其来的粗暴行为吓哭
了……幸好，一位警察立即赶到现
场，坚持要求这位乘客将双肩背包
进行安检。”家住浦东新区临沂北路
的市民徐华回忆，早高峰乘坐地铁
的乘客比较多、进站速度相对慢一
些，但是，部分乘客携带大包等物品
还是需要配合安检，不可以对安检
员有推搡、恶言相向等粗暴行为。
“每天上午 "点，当我走进 #号

线都会看见两位安检员微笑地对游
客说：请安检、谢谢配合。为了表示
尊重，我都会主动将随身小背包放
在安检仪器上。”家住浦东新区东方
城市花园的王佳笑道。

自觉配合安检工作
“暑假期间，每天下午四五点，

我都会看着小学生背着书包从中福
会少年宫出来，进入静安寺地铁站
的安检口时，会主动将书包放在安
检仪器上……”在静安寺工作的陈
颖说，有时，自己背着单肩包上班，
遇到抽检也会有些不开心，觉得安
检仪的输送带脏、担心心爱的皮包
被磨损。看着一些小学生已经非常
习惯地、主动地接受安检，觉得有些
惭愧。现在，为了节约出入地铁的时
间，陈颖特意将自己的大背包换成
了一个小背包，提高进站速度。

安检作用不可小视
“地铁安检的作用不可小视，为

过滤社会安全风险，降低地铁车站
和列车安全风险发挥了积极作用。”
市文明办蔡伟民处长表示。
乘客是否配合安检，表面上看，

这要看乘客的心情好坏，心情好就
配合、心情不好就不配合，其实，这
也是个人素质、生活习惯的体现。他
呼吁道，每位市民都有义务配合安
检，需要养成良好的安全出行习惯，
这也是我们日常生活优良生活习惯
的重要组成部分，不该被忽视。

本报记者 杨玉红
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开学了家访了 你紧张了吗

! ! ! !拜读贵报 ! 月 "" 日 #"

版"四行仓库的西墙#一文!其中

第三自然段末句$在它的近畔!

就是上海极少数以人名命名的

道路之一!晋元路%&想必是作者

以此来表达上海城市建设者对

抗日英雄谢晋元的敬意!但殊不

知本市以人名'包括字(号等)

命名的道路其实并不少见%如*

逸仙路和中山'东一(东二(南(

南一(南二(西(北(北一(北二)

路以中国伟大的民主革命先驱

孙中山先生命名+杨浦区的黄兴

路以近代民主革命家黄兴命名+

杨浦区的叶氏路以民族商业巨

子叶澄衷命名+黄浦区的光启路

和徐汇区的文定路以明代科学

家徐光启'谥号$文定&)命名+

黄浦区的自忠路( 鲁班路分别

以抗日名将张自忠和古代发明

家鲁班命名+宝山区的化成路(

行知路则分别以鸦片战争时期

的民族英雄陈化成和教育学家

陶行知命名,,随便说说就不

下十条% 而在浦东张江高科技

园区!张衡路(蔡伦路(华佗路(

李冰路(毕升路(郭守敬路(李

时珍路(达尔文路(牛顿路(居

里路(哈雷路(高斯路(爱迪生

路(哥白尼路(伽利略路(法拉

第路等以古今中外著名科学家

命名的道路更是不胜枚举% 因

此! 上海以人名命名的道路虽

不算多! 但也绝非如文中所谓

$极少数&%

另外需要说明的是! 本市

尚有普陀区的志丹路( 子长路

以及杨浦区的靖宇'东(中(南)

路似乎以刘志丹(谢子长(杨靖

宇等人命名!但事实上因普陀区

位于本市西北部而杨浦区则地

处东北角!因此分别以位于我国

西北的陕北志丹县(子长县和东

北的靖宇县定名'而这些县名当

时都是以人名命名的)+黄浦区

的安澜路则是因当时附近有座

安澜桥而得名!与抗日名将戴安

澜无关% 因此严格地说!上述道

路皆非以人名命名%

———读者 郑炜
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